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台 9線蘇花公路安全提升計畫 

地方民意溝通會議紀錄 

時間：民國 112年 2月 9日（星期四）14：30整 

地點：宜蘭縣南澳鄉公所 2 樓第 2 會議室（宜蘭縣南澳鄉蘇花路二段 381

號） 

主持人：吳副處長明恩 

記錄：吳尚津 

出席人員及單位：詳簽到單 

壹、主席致詞： 

蘇花公路優先改善路段也就是蘇花改公路在民國 109年 1月通車

之後，提升行車的順暢度跟舒適度，改善肇事率及縮短行車時間，但

是還沒改善的路段，包括東澳到南澳、和平到和中以及和仁到崇德等

路段，線形彎繞、道路標準低、常有肇事及坍方落石等事件，尤其東

澳南澳段更是常有肇事跟落石，在極端氣候下的發布預警性封路是沒

有辦法提供全天候的公路服務，因此政府推動蘇花公路安全提升計

畫，也就是簡稱蘇花安計畫。這個計畫在 108年 12月經行政院核定可

行性研究，可行性階段及前年底曾在這裡同一個場地召開說明會過，

鄉親提供的寶貴意見被我們帶回去做參考，評估的內容除邀請對蘇花

公路熟悉的專家學者提供建議外，歷次審查會議有邀請各單位代表協

助審視，加上公路總局內部很多工程專家集思廣益，綜整各方意見推

出的方案兼顧交通建設及地方發展、增設交流道需求。今天的簡報會

著重在東澳到南澳路段，而和平到和中段及和仁到崇德段則因前兩天

交通部有做一些局部調整，將在下週和平場再向鄉親報告詳細的說

明。鄉親如對東澳南澳段的方案有建議或精進的部分，歡迎提出作為

規劃設計的參考。會議前有收到南澳鄉代表會函文，希望優先推動東

澳南澳段的部分，後續將視其他兩段說明會辦理情形向上級說明。今

天的會議記錄及回覆內容將會函送出席的各單位，並且公佈在蘇花改

工程處網站上。 
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貳、簡報內容：（略） 

參、綜合意見交流： 

一、 南澳鄉鄉長  李勝雄 

(1) 肯定目前規劃方案提供武塔、金洋及金岳等部落不需再繞道。 

(2) 計畫期程延後 2年，希望脫鉤其他路段，優先進行東澳南澳段。 

主席回應： 

謝謝鄉長的鼓勵跟鞭策，我們會努力推動蘇花安計畫，預計年

底提報環評至環保署審查，如果能獲得各位鄉親及貴賓支持，相信

可以更順利通過。設計作業將視環評推動進度提前辦理，縮短作業

時間。 

二、 宜蘭縣政府  王佩芩 

有鑑於蘇花安東澳南澳路線方案各單位意見及當地民眾已有共

識，且本縣縣民亦對本工程相當支持與期待，建議貴單位將本段環境

影響評估優先執行與提送，俾利提高本案工程執行效率，以符民眾期

待。 

主席回應： 

謝謝科長的意見，後續將召開其他兩段的說明會及部落會議，

將視辦理情形再來研議。目前綜合規劃是三個路段一起提報，所

以原定環評是三段合併提報，如後續兩段仍有很多困難性，將提

報上級檢討是否分開提報。 

三、 張○仁 先生 

(1) 期待東澳南澳開工，希望工期可以再縮短。 

(2) 蘇花改通車後，台北花蓮線的客運在南澳無站牌設置，影響當地

居民搭乘權益，建議新增。 

主席回應： 

有關北花線設站部分會提報給相關單位；我們會再努力縮短整

個工期。 
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四、 立法委員伍麗華  助理 邱○成 先生 

盡量將東澳南澳、和平和中、和仁崇德三區施工處環評同時提

送，縮短總工期，讓居民百姓期待已久的蘇花安計畫能夠完成，得到

更好的用路安全。委員這邊也會持續督促計畫推動。 

主席回應： 

謝謝邱主任的期勉，我們會朝這個目標來努力，說明會開完後，將

視地方的反應再做推動的建議。能一起提報是最好的，如果有其他

的障礙可考慮優先提報東澳南澳段。 

五、 宜蘭縣縣議員 孫湯玉惠 

(1) 增設小型服務區，提高工作機會，避免通過性車流。 

(2) 推廣地方小農產業。 

主席回應： 

蘇花路廊北端有國 5蘇澳服務區、和平有 DAKA園區、南端規

劃崇德服務區，未來國 5接蘇花改加上東澳南澳段完成後，從蘇澳服

務區到南澳約 20~30多分鐘。南澳設置服務區議題除涉及新增用地取

得外，且服務區可能會影響南澳鄉既有產業發展，目前以提供便捷進

出匝道服務在地為主。 

六、 宜蘭縣縣議員  游吉祥 

(1) 增設公共廁所(服務區)，加強地方衛生。 

(2) 招商促進地方發展。 

(3) 縮短工期，如有需要，地方行政首長、民代可至中央表達立場。 

主席回應： 

會後再跟公所討論小型休息站提供如廁空間的可能性；為縮短

工期，環評會是個要件之一，除了透過設計及施工部分優化加速推

動外，環評部分同樣需要各單位一起來努力。 

七、 南澳村村長  松亞倫 

(1) 外勞居住的安全，雇用當地勞工。 

(2) 外勞人員管理的問題。 
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(3) 工程希望有外國工程師加入。 

(4) 工地臨時建物的安全。 

(5) 隧道地下水接管引入果園使用。 

主席回應： 

施工時優先徵求地方人才會比照蘇花改辦理，公開徵求地方人才

兩次以上，其後再向全國徵才，最後如不足再引進外勞；外勞的管理

部分除了在招標文件上要求外，施工中會透過每月召開的檢討會議追

蹤；組合屋的結構安全也會加強來確保安全；也會開放國外廠商參與

蘇花安工程的機會；隧道洞口出水部分收集後會提供周圍農地使用，

落實資源再利用。 

八、 南澳鄉鄉代表會主席  李元亮 

(1) 切割三路段，南澳先執行，服務南澳鄉民及東部民眾，先執行南

澳段環評。 

(2) 重大建設，不用開部落會議亦可，請原民會協助說明是否可省略

部落諮商同意權。 

主席回應： 

和平和中段部分，目前台泥公司反對，並且地方不贊成，待說明

會完畢後再視情況檢討；和仁崇德段經與鄉公所及代表會溝通後，後

續推動應可樂觀期待。有關環評優先推動部分，接下來還會舉辦和平

跟崇德的說明會，將視說明會的意見收斂程度再檢討辦理。部落會議

部分會後將再洽鄉公所及縣府等單位確認。 

肆、會議結論： 

謝謝鄉長、議員、各位鄉親及各位貴賓來參加，後續大家有其他

寶貴的意見歡迎跟我們聯絡，今天會議就到這邊結束。 

伍、散會：15時 45分。 


















